

Noël



«Man Hû» est un outil de narration biblique et d'animation, approprié pour l'enfance et l'adolescence, les rencontres intergénérationnelles et œcuméniques, développé par le

Centre Œcuménique de Catéchèse de Genève (COEC).

Il s'inspire directement de l'approche catéchétique Godly Play®, notamment dans la façon de présenter les histoires bibliques, de les raconter et les questions posées en fin de narration.

L'intitulé «Man Hû» fait référence au récit de l'Exode 16 : «*Du haut du ciel, je vais faire pleuvoir du pain*» (v.4). Le peuple de Dieu se voit offrir cette nourriture lors de sa traversée du désert, suscitant un questionnement :

«Qu'est-ce que c'est ?» (v.15)

Pour plus d'informations : www.man-hu.ch



Conseils pour la narration

- Apprendre le récit par cœur, pas seulement le mémoriser mais surtout l'apprendre avec le cœur, entrer en alliance avec le récit, le méditer, l'intérioriser.
- Se poser, prendre du temps, raconter lentement, de façon à sortir du rythme rapide habituel.
- Ne pas regarder les participants, mais regarder le récit car il est bien que le regard des participants soit sur le récit et pas sur le narrateur. C'est le récit qui est au centre. La Parole de Dieu parle par elle-même.
- Avoir répété plusieurs fois avec le matériel en donnant de l'importance aux gestes : chaque geste a une signification.
- Avoir un fond neutre et des vêtements neutres. Pour les femmes, attention au décolleté, parfois il faut se pencher. Ne pas porter de foulard qui pourrait pendre ou des bijoux qui font du bruit.
- A noter : la myrrhe est une gomme-résine aromatique produite par l'arbre à myrrhe.

Références bibliques : Luc 2, 1-20 / Matthieu 2, 1-12 (TOB)

Auteurs et dates de création :

Pauline Lodder + Caroline Baertschi 2011, révisé par l'EspaceDoc et Fabienne Gigon 2020

Adaptation pour la DOC : Nicole Renevey et Fabienne Rüede, 2021

Contenu

- 1 parchemin (édit)
- 1 tissu en jute (base)
- Marie, Joseph, Jésus dans la mangeoire
- 1 âne gris debout et 1 âne couché
- 6 cubes en bois : Nazareth et Béthléem
- palmiers (Nazareth)
- 1 étable (Bethléem)
- 1 boeuf
- 2 bergers et 4 moutons
- 1 ange + cheveux d'ange
- 1 feu (lumignon électrique à pile)
- 3 mages
- 1 étoile sur tige
- 2 dromadaires
- 1 petite bible
- 1 bonhomme jaune avec une couronne dorée : Hérode
- 5 petits bonhommes en bleu : prêtres et scribes
- 1 panneau-flèche « Bethléem-Nazareth »
- 1 panneau indicateur « Jérusalem »
- 1 contenant en verre avec de l'or (ouvrir le couvercle avant de commencer)
- 1 contenant en verre avec de la myrrhe (ouvrir le couvercle avant de commencer)
- 1 contenant en verre avec des cônes d'encens (ouvrir le couvercle avant de commencer) :
Option : allumer un cône et l'éteindre après l'animation !
- 1 boîte de cônes en réserve : merci de signaler si elle est vide **Attention odeur puissante!**
- 1 boîte d'allumettes
- 1 déroulement

Facultatif : CHANTS

Les anges dans nos campagnes // Il est né le Divin Enfant // chant de Noël pour la fin

Mmmmm :
Chantonner sur l'air de Douce Nuit

Or, il advient, en ces jours-là, que paraît un édit de César Auguste, ordonnant le recensement de tout le monde habité.

Ce recensement, le premier, a lieu pendant que Quirinius est gouverneur de Syrie. Et tous vont se faire recenser, chacun dans sa ville d'origine.

Nazareth, en Galilée, est une région riche et fertile.

Joseph et son épouse Marie, qui est enceinte, se mettent aussi en route. Ils montent de la ville de Nazareth en Galilée à Bethléem en Judée.

Avant de commencer,
- préparer tout le matériel
- déposer le tissu en jute et allumer le feu du berger en chantonnant

Montrer le rouleau, puis le déposer sur le tissu

Poser 3 cubes en bois et les palmiers dans un coin pour représenter Nazareth

Placer Marie, Joseph et l'âne au centre du décor
Placer le panneau-flèche « Bethléem » en direction du coin latéral opposé



Bethléem était la ville du roi David et Joseph est de la maison et de la lignée de David.

A Bethléem, il y a beaucoup de monde.
Quand Joseph et Marie arrivent, il n'y a plus de place pour eux à l'auberge.
On leur indique un peu plus loin une étable.

Or il advient que les jours sont accomplis où Marie doit enfanter.

Installer 3 cubes et l'étable avec le bœuf et l'âne couché dans le coin opposé à Nazareth

Faire avancer Marie, Joseph et l'âne jusqu'à Bethléem

Déplacer Marie et Joseph dans l'étable



Elle enfante son fils premier-né, l'enveloppe de langes et le couche dans une mangeoire, parce qu'ils manquent de place dans la salle des hôtes.

Il y a dans la même région des bergers qui vivent aux champs et gardent leurs troupeaux durant les veilles de la nuit.

L'Ange du Seigneur se tient près d'eux et la gloire du Seigneur les enveloppe de sa clarté. Ils sont saisis d'une grande crainte.

Mais l'Ange leur dit :
«Soyez sans crainte, car voici que je vous annonce une grande joie qui sera celle de tout un peuple. Aujourd'hui vous est né un Sauveur, qui est le Christ Seigneur, dans la ville de David. Et ceci vous servira de signe : vous trouverez un nouveau-né enveloppé de langes et couché dans une mangeoire».

Prendre Jésus et le déposer entre Marie et Joseph

Facultatif :
Laisser 1 minute de silence,
puis chanter le refrain «Il est né le Divin Enfant»

Déposer les bergers et les moutons autour du feu (dans les environs de Bethléem)

Poser l'ange près du feu

Proclamer, de manière forte, le texte



Et soudain se joint à l'Ange une troupe nombreuse de l'armée céleste qui loue Dieu en disant : «Gloire à Dieu au plus haut des cieux et sur la terre Paix aux hommes qu'il aime !»

Et il advient, quand les anges les eurent quittés pour le ciel, que les bergers se disent entre eux :

«Allons jusqu'à Bethléem et voyons ce qui est arrivé et que le Seigneur nous a fait connaître».

Ils vont donc en hâte et trouvent Marie, Joseph et le nouveau-né couché dans la mangeoire. Ayant vu, ils font connaître ce qui leur a été dit de cet enfant et tous ceux qui les entendent sont étonnés de ce que leur disent les bergers.

Quant à Marie, elle conserve avec soin toutes ces choses, les méditant en son cœur.

Puis les bergers s'en retournent, glorifiant et louant Dieu pour tout ce qu'ils ont entendu et vu, suivant ce qui leur a été annoncé.

Continuer à proclamer...

Ajouter les cheveux d'ange représentant la troupe céleste

Facultatif : Chant
«Les anges dans nos campagnes»

Enlever l'Ange et les cheveux d'ange

Déplacer les bergers et les moutons devant la crèche

Replacer les bergers et les moutons autour du feu allumé



En Orient, voici que des mages voient se lever un astre. Ils se mettent en route (...).

Ils arrivent à Jérusalem en disant :
«Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? Nous avons vu son astre se lever et sommes venus lui rendre hommage».

À cette nouvelle, le roi Hérode s'émeut, et tout Jérusalem avec lui. Il rassemble tous les grands prêtres avec les scribes du peuple et il s'enquiert auprès d'eux du lieu où devait naître le Christ.

«A Bethléem de Judée, lui disent-ils; ainsi en effet, est-il écrit par le prophète :
Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n'es nullement le plus petit des chefs-lieux de Juda; car de toi sortira un chef qui sera pasteur de mon peuple Israël».

Placer l'étoile, les mages et les dromadaires dans un coin opposé à la crèche

Poser le panneau « Jérusalem »

Mettre Hérode (personnage avec la couronne) et les scribes + grands prêtres (personnages en bleu) près du panneau « Jérusalem »

Sortir la petite bible et la déposer près des mages



Alors Hérode mandate secrètement les mages, se fait préciser par eux le temps de l'apparition de l'astre et les envoie à Bethléem en disant :

«Allez vous renseigner exactement sur l'enfant; et quand vous l'aurez trouvé, avisez-moi, afin que j'aie, moi aussi, lui rendre hommage».

Sur ces paroles du roi, ils se mettent en route et voici que l'astre, qu'ils avaient vu se lever, les précède jusqu'à ce qu'il vienne s'arrêter au-dessus de l'endroit où est l'Enfant.

Les mages arrivent à Bethléem et à la vue de l'astre, ils se réjouissent d'une très grande joie.

Entrant alors dans le logis, ils voient l'Enfant avec Marie sa mère et, se prosternant, ils lui rendent hommage; puis, ouvrant leurs cassettes, ils lui offrent en présents de l'or, de l'encens et de la myrrhe.

*Déplacer l'étoile qui s'arrête au-dessus de la crèche
Dans le coin opposé, placer Hérode et les hommes en bleu*

*Les mages avancent jusqu'à l'étable
Placer la petite bible vers la mangeoire*

*Déposer devant l'étable,
le contenant avec l'or, celui avec la myrrhe et celui avec l'encens*

*Faire brûler le cône d'encens
ATTENTION : parfum intense*



Après quoi, avertis en songe de ne pas retourner chez Hérode, ils prennent une autre route pour rentrer dans leur pays.

Faire partir les mages avec les dromadaires par une autre route



*Facultatif :
Chant de Noël*

Questionnement :

- Qu'est-ce qui vous touche dans ce récit ?
- Est-ce que, comme pour les mages, la Parole de Dieu vous guide ?
- Comment les Ecritures vous mènent à la rencontre de Jésus ?
- Qu'est-ce que ça fait de prendre une autre route que celle qui est prévue ?
- Qu'est-ce que vous auriez envie de partager de cette histoire et avec qui ?

IL EST NE LE DIVIN ENFANT

Refrain

Il est né le Divin Enfant,
Jouez hautbois, résonnez musettes.
Il est né le Divin Enfant,
Chantons tous son avènement.

ou avec les paroles du DMV

Il est né le Divin Enfant,
Jour de fête aujourd'hui sur terre.
Il est né le Divin Enfant,
Chantons tous son avènement.

LES ANGES DANS NOS CAMPAGNES

1. Les anges dans nos campagnes
ont entonné l'hymne des cieux,
Et l'écho de nos montagnes
redit ce chant mélodieux

Gloria in excelsis Deo (*bis*)

2. Bergers, pour qui cette fête ?
Quel est l'objet de tous ces chants ?
Quel vainqueur, quelle conquête
mérite ces cris triomphants

Gloria in excelsis Deo (*bis*)